

# DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince lineas.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 82.

**Seccion editorial.**

**LAS MOSCAS.**

**Conclusion.**

Tal es el triste cuadro de los infortunios de la mosca. ¿Qué ha hecho para merecerlo? Nada. Pero es débil, no tiene veneno, no inspira el disgusto que salva la vida á tantos insectos malos y dañosos, y además vive demasiado cerca del hombre. Sus únicos defectos son una curiosidad indiscreta y una terquedad irritante. Y aun muchas veces la mosca, á quien tienen por terca porque quiere á toda costa pasarse, está nada mas que fatigada, y cuanto mas se procura hacerla huir, mas se le hace desear el reposo necesario.

La mosca, preciso es decirlo, tiene venganzas terribles. Su picada cuando se ha posado sobre un animal muerto de tumores malignos, puede inocular en el hombre esa espantosa enfermedad. La pústula maligna es ocasionada muchas veces por su picada cuando ha puesto su trompa sobre un animal en putrefaccion.

Bajo la forma de mosca de la mañana, es el mas cruel verdugo que el dormilon puede tener. Al menos los otros insectos no siempre pican, y si atacan, es el sueño brutal, bestial, el sueño sin sueños y sin encantos. La mosca de la mañana comienza su obra á los primeros albores del dia, en los momentos en que un sueño ligero y reparador disipa el entorpecimiento de

la noche, en el momento en que se duerme y se renace á la vida, sensación deliciosa que no puede explicarse. Ya los vidrios se iluminan; el ruido del mundo empieza á sentirse; las gallinas y los pichones murmuran una melodía incomprendible: sin verla se siente la luz. ¡Momento delicioso!

¡Cuidado, dormido poeta! ¿Oyes ese zumbido lejano, tan débil que apenas se conoce de dónde viene? Espera, ya se oye mejor; se aproxima y resuena cerca de tí. Es la mosca de la mañana. El primer rayo del sol la ha despertado en el vidrio donde dormia; tiene hambre, y viene á almorzar á costa tuya. El durmiente trata al principio de hacerse una ilusion; cierra mas los ojos, no oye y nada espera. ¡Vana esperanza! Otra vez la mosca. Ahora se siente distintamente la frescura del aire agitado por sus alas. El hombre se inquieta; el corazon late. Un instante despues la mosca se posa sobre el párpado cerrado.

Es el principio de las hostilidades: guerra fatal, en que una terquedad invencible triunfa de todas las astucias del durmiente. La mosca ha jurado almorzar y almorzará ó la matareis. Se posa sobre el ojo: se guina el ojo y echa á volar. Vuelve y se para en la frente; la frente se arruga y la mosca vuela.

Pasa un momento y el durmiente espera. Pero un cosquilleo insupportable en el extremo de la boca le advierte la presencia de su enemiga; hace un gesto horrible y la mosca echa á volar. Por fin, no sabiendo donde encontrar reposo, vuelve al medio de la cara; allí

hay un cuerpo saliente provisto de dos sombrías grutas de las que se escapa una corriente de aire caliente, vuela hasta el se posa, y entonces el desgraciado soñador, exasperado por un cosquilleo mas insupportable que los otros se dá un maotou en la nariz, y decidido á no levantarse ni á despertarse del todo, se cubre la cabeza, con un pañuelo, dejando solo un estrecho conducto para respirar.

Desde aquel instante todo parece marchar segun los deseos del desgraciado que defiende su sueño. La mosca vuelve, se para sobre el pañuelo y parece completamente derrotada. Ya no se la oye ni se la siente, y el durmiente bendice su astucia y se abandona al descanso.

Pero como un hábil perdiguero, la mosca ha reconocido bien pronto el terreno: guiada por el olfato y por las corrientes del aire caliente que se escapan de la nariz, se desliza en el pañuelo, recorre el subterráneo y cae de improviso por segunda vez en la nariz del dormido.

Bien comprendeis que el desventurado no tiene mas remedio que levantarse.

Dos medios tan solo conozco para defenderse de la mosca de la mañana. Matarla, expediente desastroso que os despierta enteramente, ó tener cuidado, sobre todo cuando la cama está muy alumbrada por las ventanas, de no dejar penetrar la luz en el cuarto. Las moscas permanecen tranquilas hasta que se abren.

Así es como este animalito se encuentra mezclado á todas estas

sensaciones de nuestra vida, como el grito de un ave, el aullido de un perro, las notas de una cancion á todo lo que es para nosotros recuerdo ó presagio.

La mosca se ha creado para poner á prueba nuestra paciencia y desarrollar en los niños el espíritu de observacion: para el pensador puede dar motivo á útiles meditaciones. Su gracia y su debilidad, inspirando á algunos buenos corazones un poco de interés, aumentan el fuego sagrado de ese amor universal á los animales, que es una de las formas de la caridad.

Restaos solo clasificar las diferentes especies de moscas.

**Primera especie.** Mosca vulgar ó mosca de los estudiantes. Es la que hemos descrito arriba como tipo. No volveremos á hablar de su caracter. Describirla con mucho gusto su anatomia, pero no la conozco. Debo solamente decir que presenta, como todos los animales domésticos, infinita variedad de temperamentos. Los principales son el nervioso, el melancólico, el linfático y el sanguíneo. La mosca nerviosa es de alta estatura, cuerpo negro y seco, alas divergentes, pocas ó ningunos pelos en el vientre. La melancólica es de un color mas claro, tiene las alas mas unidas, las patas crispadas, el vientre seco como un pergamino y trasparente como una linterna; al través de él se vé el tubo intestinal. Está completamente falta de pelo. La linfática es larga, gruesa y pesada; sus patas se separan; su vientre hinchado se arrastra ordinariamente; las barras plateadas son muy vi-

**FOLLETIN.**

**UNA NOCHE EN EL MAR.**

**Continuacion.**

Yo llegaba al matrimonio sin formarme. Sobre nada serio tenia ideas fijas y determinadas: habia llegado hasta aquella edad feliz; pero con esa tranquilidad que trae consigo la monotonia de la vida, y la falta de extraordinarios acontecimientos: tenia aspiraciones, pero vagas; deseos ardientes, pero sin objeto; sentia un vacío inmenso, mas ignoraba con qué llenarlo. Mi corazon no era un terreno estéril ó infecundo; sino una fertilísima tierra, pero virgen.

Ya casada el cambio fué completo. La novedad y violencia de fuertes sensaciones; la necesidad de romper el aislamiento anterior y de vivir en una sociedad íntima, sin reserva ni restricciones, abrieron mi inteligencia á nuevas ideas y el corazon á toda la poesia y generosos arrebatos de que es capaz un alma hecha para amar, que se despierta entre

las delicias del matrimonio. Todos mis deseos, todas mis aspiraciones, todos mis bellos ensueños tomaron una forma, se realizaron: esta forma y esta realidad eran mi esposo: sobre el verti, la ternura y las expansiones de ese sentimiento acabado de nacer, y que sin embargo comprendí que era desde entonces el aliento de mi vida: lo cerqué de una atmosfera poética, figurándome su alma tan hermosa como su cuerpo, y cayó desmayado de amor mi corazon sobre el suyo, como la tórtola abre estremecida sus alas al reclamo de su tierno enamorado.

¡Ah, me engañé; y ¡cuan terrible engaño! Cuanto daño me ha hecho ese hombre! El no me comprendia: al unimos se juntaron la luz y las tinieblas: nuestro matrimonio fué una sangrienta burla del destino. Pasados los primeros meses le fui indiferente, y esto produjo en mí un asombro infantil; luego lo poseyó el cansancio, y empezando yo á comprender, temí y lloré mucho; despues pasó al hastio, y yo á la desesperacion; ultimamente llegué al desprecio, si, al desprecio y casi á la violencia.

Un dia estaba yo en mi retrete sondeando mi infortunio, con el luto en el alma

y la palidez en el semblante. Entró mi esposo y tirándose en una butaca, me preguntó con indiferencia.

—Te divertiste anoche en el Circo?  
—¡Hace mucho tiempo, le respondi, que no me divierte el teatro. A no haberse representado un drama nuevo me hubiera fastidiado; pero me excitó un tanto la curiosidad.

—Estaba quizá en armonia, contestó con burla, con tu estado moral? En efecto estabas triste: tuve intenciones de subir á saludarte.

—Gracias por la intencion, caballero, lo repliqué.  
—¿Sabes que si no cambias vas á pasarlo mal en el mundo?

—Phe... tendré paciencia; así he nacido.  
—Ademas, añadió, que no es facil saber la causa de tu recogimiento. Parece que te animaste cuando entraron en tu palacio mis amigos Andres de... y Enrique.

—En efecto, ocuparon tu lugar; lo cual es señal de que no estabas en tu puesto. Los recibí como exige la sociedad.

—Dejémoslos de reflexiones. Ya sabes que no me gustan, y demasiados recursos tienes para manifestarles que no te agradan sus visitas.

Tanto egoismo y arbitrariedad en un hombre cuya vida era un escándalo, me exaltaron.

—Podreis, caballero, puesto que cuestion vuestra es, arreglarlo como os parezca. Yo creo degradarme aceptando ese ridiculo papel, y tengo demasiada buena educacion para secundar vuestros deseos. Tanta desconfianza sienta mal en el que e gloria de ser un D Juan. Os perdono tan grosera injuria, y os advierto que esteis tranquilo por ahora: son esos caballeros tan superficiales como vos para que puedan interesarme.

Levantóse agitado, y fijándose en la idea que mas le habia herido, exclamó:

—¿Con que me proponéis un duelo, señora? ¿quereis que acepte el ridiculo ú otra cosa peor? Esponerse á morir por una tontería! No. Sabéis que habeis mudado mucho en poco tiempo?

No pude contener una amarga risa y le dije con intencion.

—No lo habeis advertido aun? (Qué penetración!

Dirigióse hácia la puerta y volviéndose, me preguntó.

—Habeis visto á la segunda dama? Bello tipo.



sibles y su pelo abundante y espeso. La mosca sanguínea es un término medio entre la nerviosa y la linfática; se le reconoce facilmente por su inquieta vivacidad.

**Segunda especie.** Mosca metálica, ó mosca de acero. Es doble mas gruesa que la primera. Su color es un azul magnifico de acero bruñido; las patas son de la misma especie. Es extraordinariamente belluda y dotada de una fuerza hercúlea. Su zumbido basta para despertar. Es muy carnicera: por eso las gentes que no han estudiado la llaman en su cándida inocencia mosca de carne.

**Tercera especie.** Mosca dorada, ó reina de las moscas. El cuerpo es un poco mas pequeño que el de las moscas comunes, mas acabada en sus formas y mas rápida aun en sus movimientos. Su color no puede describirse, no puede compararse ni definirse. Tal vez puede dar alguna idea de él uno de esos maravillosos cristales metálicos que producen el cobre y el bismuto. No descansa nunca, y no come mas que el perfume de las rosas. Su picadura es muy fuerte.

**Cuarta especie.** Mosca verde ó loquilla. Un poco mas larga y mas verde que la mosca de oro. Bonita mosca!

**Quinta especie.** Mosca estercolar, ó de lugares infectos. Negra, triste, sucia, flaca y seca. Su inteligencia es débil; sus movimientos raros y difíciles; no vuela sino cuando se siente mojada. Vive en numerosas compañías, y no abandona nunca el rincon que ha escogido, muriendo en el mismo sitio donde nace. Huye del sol, y no necesita calor; por eso resiste los inviernos mas rigurosos.

He aqui lo que tenia que decir acerca de las moscas. Me atrevo á creer que ningun sabio ha profundizado tanto este asunto interesante.

Quisiera de todo corazón que este modesto ensayo pudiera salvar la vida á algunos de los pequeños seres que defienden. Pero (y aunque esto sea poco galante de mi parte) temo haber escogido mal mi publico, porque únicamente los papamoscas como yo pueden leer estas líneas.

Si, hermosa Dulcinea, contesté. —Allí hay vida, franqueza y hasta audacia. Comparada con vuestra patidez continua, vuestra insufrible melancolia y vuestros locos ensueños. Aquella muger satisface, pero vos causais. Por mi parte no es dudosa la elección: la prefiero. Después salió sonriéndose.

Si esto último fué un cruel refinamiento, puede dispensarse; mas si decia la verdad, ¡ah! entonces se habia retratado con muy negros colores.

De cualquier modo que fuera, facil es comprender que aquel hombre habia concluido para mí. No podia ser de otro modo, porque estabamos en los dos polos opuestos: él no podia elevarse hasta mí, ni yo podia descender hasta él: él me despreciaba; para mí era absolutamente indiferente, y por momentos lo aborrecia: era este todo el veneno que podia verter mi alma.

Le habia dicho que no temiera por su honor y no le habia mentado. Y sin embargo mi educación no me ofrecia recursos para vencer en esta lucha. Abandonada á mi misma, el instinto del bien era mi guia y este me salvó. Mi caracte-

Seccion oficial.

—La Gaceta del 10 contiene el siguiente parte telegrafico:

«El Presidente del Consejo de Ministros al Exmo. Sr. Ministro de la Gobernacion. Santiago 9 de Setiembre.

La Reina (Q. D. G.) y su augusta real familia continuan sin novedad en su importante salud.

Mañana saldrá la corte para la Coruña.

—Y una real orden para que los alumnos que lo solicitaren, sea cual fuere el año en que se hallen de su carrera, puedan mejorar en los exámenes extraordinarios la censura que hubiesen obtenido en los ordinarios.

—La del 11 contiene lo siguiente.

«El Presidente del Consejo de Ministros al Exmo. Sr. Ministro de la Gobernacion.

Coruña 10 de Setiembre á las once y cincuenta y cinco minutos de la noche. S. M. la Reina y su augusta Real familia han llegado á esta capital sin novedad á las diez de esta noche, siendo recibidos con las mismas demostraciones de entusiasmo que el dia de su primer arribo.

—Y un real decreto nombrando magistrado de la audiencia de Oviedo á D. Julian Toubes, y de la de la Coruña á D. Juan de Dios Espejo.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—Dice el Diario de Barcelona del 6:

«A primera hora de la mañana de ayer la autoridad tuvo noticia que en el campo llamado de las Pedradas en las afueras de la puerta del Angel, y delante del boquete de Junqueras habia un cadáver de un joven de unos veinte y cuatro años de edad: vestia un decente traje de artesano y tenia dos heridas, una en el muslo derecho y otra de pulgada y media de estension sobre la tetilla izquierda. Ignorábase el nombre de la víctima cuando el cadáver fué trasladado al hospital; según oímos referir de voz pública se creia que el homicidio ó asesinato habia sido perpetrado en la tarde ó noche del sábado. El espresado dia fué fecundo en desgracias: un carro atropelló á una muger en la calle de Moncada; á un muchacho que, en compañía de otros, juga-

ba en la calle del Bou de San Pedro, se le cayó encima una hoja de puerta que estaba arrimada á la pared, sufriendo una violenta contusion; otro muchacho se cayó desde un terrado á un zaguan interior de la calle de San Clemente, quedando muy lastimado. Los tres tuvieron que ser conducidos al hospital.

—En el mismo periódico hallamos la relacion de un hecho lamentable. En el canal que se practica en el rio de Cadagua para una fabrica de hierro, se ocupaban el sábado último varios trabajadores en hacer volar algunos peñascos, cuando despues de poner fuego á los barrenos, observaron que dos de ellos no se inflamaron. Aproximáronse con punible imprudencia y observando que no ardian, emplearon de nuevo las palancas para cargarlos mejor, cuando de repente se produce la explosión y son lanzados al aire envueltos en una nube de piedras de todos tamaños, cayendo á corta distancia del lugar del siniestro. Recogidos en el acto y auxiliados con todo el cuidado posible, viven aun pero en tan mal estado que no se confia mucho de su existencia.

—Una correspondencia del Peñon dice que el 20 del pasado fué aprehendido un cárabo tripulado por nueve moros, que conducia algunas armas y pertrechos de guerra. A pesar de la mucha vigilancia que se ejerce por la autoridad militar, dice la mencionada carta, son poco favorables los resultados que se pueden obtener contra los moros, pues ellos conocen y saben que toda nuestra fuerza maritima está allí reducida á una lancha, y se burlan con facilidad de las amenazas. Y en verdad que es de extrañar el que en un punto como aquel se tengan tan escasos recursos, cuando por su posicion debiera estar mas prevenido, á fin de evitar los continuos desembarcos de objetos de guerra que hacen los moros, procedentes de Tetuan y Tanger.

—Dice el Avisador de Zaragoza del 10:

«Ayer al anochechar y desde el salon de Santa Engracia, vimos conducir por la Guardia civil de 13 á 14 caballerias, en union de algunos hombres con sus correspondientes ligamentos.»

—Se han recibido en Madrid los partes telegraficos siguientes: Londres 9. Las acciones de la compañía que explota el cable eléctrico trasatlántico, han bajado una mitad.

Se anuncia la dimision del principe Danilo en su sobrino.

El Caimacan Vogorides, ha hecho dimision de su puesto.

Londres 8. El Daily News cree que Persigny reemplaza á Pelissier en la embajada francesa.

Lord Strafford ha salido para Constantinopla.

Paris 8. El gobernador de Stanco abofeteó al cónsul griego, que lo es además de otras potencias, por haber querido proteger á un cristiano súbdito de Grecia.

Se dice que el gobierno helénico ha reclamado contra este ultraje. Confirrase la inesactitud del asesinato de los cónsules de Stanco.

Marsella 8. El bombardeo de Djeddah produjo disgustos en Constantinopla.

La Puerta ratificó el convenio relativo á los principados.

La lucha electoral prometia ser

sia de un sentimiento divino y él la habia despreciado; quise hacerle una ofrenda del primer suspiro, del primer amor y aquel hombre lo prosituyó, lo arrojó en el cieno confundiendo con las caricias compradas á costa del honor y de la dignidad. Fué quizá que no me comprendió? hubiera cambiado al conocer el precio inmenso de mi don? Lo dudo: pero no comprendiéndolo era ya criminal: el joven que no entienda ese lenguaje divino es un aborto de la naturaleza.

Si antes habia marchado sola por el mundo entonces me aislé completamente, y empecé á juzgarlo todo por el doble prisma de mi sentimiento exagerado y del dolor intenso que me causara la primera herida. Esto no obstante la vida de mi corazón era cada dia mas activa; sabia ya por esperiencia lo que es amor; así es que me encerré en mi misma y convencida de haberme equivocado, pero con brillantes esperanzas, comencé á trasladarme al mundo de la fantasia volviendo otra vez á mis hermosos ensueños.

RAFAEL CONDE Y LUQUE

Se continuará.

nos hombres con sus correspondientes ligamentos.»

—Los asesinatos se suceden con escandalosa rapidez en el partido de Tortosa. El 5 en el sitio llamado de «Campesinos», á tres leguas de la venta de Badia, término de la villa de Ascó, ha sido asesinado José Falco, natural de Cherla, que era portador, en union de Bautista Cervelló, natural de Flix, de la cantidad de 7,578 reales pertenecientes á la real compañía de Canalización del Ebro y destinados al pago de jornales y otros gastos ocurridos en Flix durante la última quincena y cuya suma ha desaparecido. El Cervelló ha huido no se sabe si por temor de ser tambien asesinado como su compañero, ó por otro motivo. En la noche del mismo dia en el arrabal de las Ferrerías, en Tortosa, un hombre disparó un pistoletazo á un tal Montesinos, comerciante y vecino de dicho arrabal, estando paseándose en union de su esposa. Por fortuna el agresor erró el tiro, no pudiendo por esta causa lograr su intento.

ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegraficos siguientes:

Londres 9. Las acciones de la compañía que explota el cable eléctrico trasatlántico, han bajado una mitad.

Se anuncia la dimision del principe Danilo en su sobrino.

El Caimacan Vogorides, ha hecho dimision de su puesto.

Londres 8. El Daily News cree que Persigny reemplaza á Pelissier en la embajada francesa.

Lord Strafford ha salido para Constantinopla.

Paris 8. El gobernador de Stanco abofeteó al cónsul griego, que lo es además de otras potencias, por haber querido proteger á un cristiano súbdito de Grecia.

Se dice que el gobierno helénico ha reclamado contra este ultraje. Confirrase la inesactitud del asesinato de los cónsules de Stanco.

Marsella 8. El bombardeo de Djeddah produjo disgustos en Constantinopla.

La Puerta ratificó el convenio relativo á los principados.

La lucha electoral prometia ser

sia de un sentimiento divino y él la habia despreciado; quise hacerle una ofrenda del primer suspiro, del primer amor y aquel hombre lo prosituyó, lo arrojó en el cieno confundiendo con las caricias compradas á costa del honor y de la dignidad. Fué quizá que no me comprendió? hubiera cambiado al conocer el precio inmenso de mi don? Lo dudo: pero no comprendiéndolo era ya criminal: el joven que no entienda ese lenguaje divino es un aborto de la naturaleza.

Si antes habia marchado sola por el mundo entonces me aislé completamente, y empecé á juzgarlo todo por el doble prisma de mi sentimiento exagerado y del dolor intenso que me causara la primera herida. Esto no obstante la vida de mi corazón era cada dia mas activa; sabia ya por esperiencia lo que es amor; así es que me encerré en mi misma y convencida de haberme equivocado, pero con brillantes esperanzas, comencé á trasladarme al mundo de la fantasia volviendo otra vez á mis hermosos ensueños.

RAFAEL CONDE Y LUQUE

Se continuará.

Se continuará.

Se continuará.

Se continuará.

Se continuará.

Se continuará.

Se continuará.

Se continuará.

Se continuará.

Se continuará.

Se continuará.

Se continuará.

Se continuará.

Se continuará.

Se continuará.

Se continuará.

Se continuará.

Se continuará.

Se continuará.



animada en Valaquia. El Caimacan de Moldavia hizo dimision.

Paris 9. Parece que la Inglaterra pretende monopolizar el telégrafo submarino.

Las últimas noticias de la América del Sur son generalmente favorables.

Bruselas 9. Dice la *Independencia belga* que en Argelia van á ser declarados francos todos los puertos.

Londres 9. La reina ha marchado á Escocia.

El *Evening Herald* anuncia que Turgot pasará pronto de Berna á la embajada de San Petersburgo.

Viena 9. Se dice que el principe Ghika, ha hecho tambien dimision como su colega de Moldavia.

Se cree que el objeto del gobierno francés al dar tanta importancia á la embajada de Suiza es motivado por sus miras sobre la Italia.

San Petersburgo 9. Ha volado un polvorin, matando á 33 hombres y derribando algunos edificios.

Las Turbulencias que se han notado en Siria y Tripoli, parece que habian sido á consecuencia de haberse divulgado la noticia de que el *Chapal*, buque francés, trataba de desembarcar con el mayor misterio posible armas y municiones para los cristianos. Acaso fuera esto un pretexto con el que querian ocultar sus verdaderos designios aquellos fanáticos. De todos modos, Kourchid, Bajá de Beyrouth, tan pronto como tuvo noticia de lo que pasaba, mandó salir para el teatro de los acontecimientos á uno de sus principales agentes á bordo de un buque de guerra, con órdenes de poner remedio al desórden. Esta disposicion habia producido los resultados apetecidos, pues con la sola presencia del buque, los ánimos se calmaron, y todo el mundo recobró la confianza perdida.

Desmientese la muerte de la Sultana Valide, madre del actual Sultan. La que efectivamente ha muerto en Djeddah es una de las numerosas viudas del difunto Sultan Mahamoud.

Lo que nos dijo el telégrafo acerca del contratiempo que ha sufrido el cable trasatlántico, lo encontramos confirmado en las noticias del correo ordinario. Segun dicen de Londres, desde el viernes 3 del actual se notan irregularidades en su manera de funcionar y solo trasmite señales incompletas. No parece que haya rompimiento, y ha sucedido mas de una vez, mientras se estuvo colocando dicho cable, que la comunicacion se interrumpia y restablecia por si misma. De desear es que la actual interrupcion no sea mas que pasajera. Entre tanto, las acciones de la compania del cable trasatlántico se han resentido hasta el punto de bajar una mitad.

El Sr. don Juan Blanco del Valle, cónsul general y encargado de negocios en Marruecos, llegó á Tángier al amanecer del día 3, condescuido por el vapor de guerra *Vigilante*, verificándose á las diez de la mañana del mismo día la recepcion oficial. El bajá, acompañado de las autoridades locales, salió á recibir á nuestro cónsul hasta el

embarcadero del muelle, donde anticipadamente se habian situado, formando dos alas todas las tropas de la guarnicion. Allí le esperaban tambien el vice cónsul con todos los empleados de la mision de España. La artilleria de la plaza, que dos horas antes habia contestado con 21 cañonazos al saludo del *Vigilante*, hizo los honores correspondientes á la categoria de nuestro representante. Llegado este á la aduana, y despues de haber cambiado allí algunas frases con el bajá, se dirigió á la casa consular, precedido de un piquete de artilleros y escoltado por dos companias de artilleria. Las banderas de todas las naciones ondulaban en las torres de las casas consulares extranjeras. El teniente de navio, señor don Francisco Napalo, que manda el *Vigilante*, acompañó al señor Blanco del Valle hasta la residencia consular.

En Francia el comercio y la industria están ya calculando y trabajando para invadir con productos nacionales los vastos mercados de la China, á donde se preparan á marchar tambien expediciones de misioneros organizadas en grande escala. Dentro de algunos años el catolicismo contará algunos obispos en la China, y la industria y la navegacion europeas se habrán desarrollado considerablemente, gracias al tráfico con el celeste imperio.

Se ha fijado definitivamente para el mes próximo el casamiento del duque de Malakoff con nuestra bella compatriota la señorita de Valera.

El 10 del pasado agosto se declaró un voraz incendio en la casa municipal de Nueva-York, dejándola reducida á cenizas.

El *Monitor* francés del día 7, publica la estadística criminal en el año pasado. No obstante la carestia de subsistencias, el número de crímenes en dicho año fué menor que en el anterior.

**Gaceta.**

Estuvo.—Numerosa fué en extremo la concurrencia que asistió anteayer tarde á la procesion que segun anunciamos habia de salir de la Iglesia de la Trinidad. La plazuela y todas las calles inmediatas se veian desde la mitad de la tarde macizas de gente. La procesion fué bastante lucida.

AL DUEÑO.—La Guardia civil entregó hace pocos dias al alcalde de Posadas una yegua que encontró sin dueño, copocido en tierras de Calamon alto.

GRANOS.—Hé aqui el precio medio que han tenido en esta provincia durante la primera quincena de agosto último. Fanega de trigo 45 rs. y 71 céntimos: la de cebada 20 y 44: la de centeno 21 y 2: la de maiz 33: la arroba de garbanzos 20 y 60 y la de arroz 28 y 24.

A CÓRDOBA.—Leemos en el *Estado*. «El lunes próximo saldrán de esta corte en direccion á aquella capital de Andalucía, los conocidos ac-

tores D. Francisco de Paula y D. José Maria Gomez, para cuyo teatro han sido escriturados; el primero figura como primer actor y director de escena, y el segundo como actor cómico en igual categoria. No dudamos que conquistarán las simpatias de aquel público estos estudiosos artistas.»

OPOSICION.—El señor director de instruccion pública ha dado estos dias la orden de sacar á oposicion las cátedras de idiomas extranjeros que se hallan vacantes en las universidades é institutos, y cuyo desempeño está hoy confiado, ó á sustitutos nombrados por los rectores de las universidades, ó por el gobierno, ó á catedráticos de otras asignaturas, empezando por las de griego.

TORNEOS Y NOVILLOS.—El jueves es el día designado para la funcion ecuestre y tauromáquica que varios jóvenes muy conocidos en esta capital piensan dar por convite en la plaza de toros. Hace dias que este espectáculo es objeto de conversacion y de interés en esta Ciudad.

TRASLACION.—Ha sido trasladado al Juzgado de primera instancia de Cabra D. Manuel de la Fuente, que servia el de Ubeda, y á este D. Joaquin de Quero, que servia el de Cabra.

GOLPE DE MANO.—Hace pocas noches, segun nos escriben de Lucena, que dos hombres llamados Juan José el Penco y José de Torres penetraron en la morada de Dolores Rodriguez, situada en el partido de Martin Gonzalez de aquel término, y se llevaron cuanto hubieron á las manos.

UN GATO DIEZ VECES MILLONARIO.—Los periódicos ingleses nos hablan de un gato á quien ha dejado su ama un millon cuatrocientos mil reales de renta.

Como es natural, el testamento ha sido atacado por los colaterales: han interpuesto demanda de captation, y no estan lejos de insinuar que el gato habrá hecho un testamento falso. Afortunadamente para él, el legatario universal no sabe leer ni escribir.—¡Qué nos vengan los pedagogos ponderándonos las ventajas de la educacion!

Ahora me pregunto yo: ¿qué podrá hacer un gato de buenas costumbres con un millon y cuatrocientos mil reales de renta? Tendrá un tejado de oro para ir á sus citas de amor.

Todas las mañanas se hará llevar al pie de su cama un par de ratones blancos; de esos que nos traen tan adiestrados los sálvos titiriteros franceses. Tendrá mesa franca; recibirá á poetas y gacetilleros, y se complacerá en hacerles comer en el suelo cortezas de queso servidas en un plato desportillado.—No permitiéndole ya su posicion tratarse con el gato del tendero de enfrente, se hará fabricar por algun ilustre literato de esos que se dedican á la heráldica, una genealogia que le hará descendiente, por linea de gatas, del gato del Rey D. Rodrigo, y quizá del shah de Persia, con un ligero rodeo, á que se acomodan fácilmente las genealogias.—Y en fin Hegará tal vez á fun-

dar un asilo para los gatos que vengán á la miseria.

LOTERIA MODERNA.—Lista de los números que han obtenido los premios mayores en el sorteo celebrado el 11 de Setiembre:

Números 12,683, 50,000 ps. fs.  
—13,919, 16,000—15,200, 12,000  
—3,673, 4,000—8,972, 2,000—  
6,907, 1,000—8,520, 1,000—  
12,100, 1,000—11,728, 1,000—  
14,895, 1,000—4,022, 500—9,009,  
500—5,572, 500—11,703, 500—  
13,593, 500—5,093, 500—1,206,  
500—14,378, 500—11,164, 500  
—651, 500—15,243, 500—8,533,  
500—12,408, 500—1,807, 500—  
873, 500.

El siguiente sorteo se verificará el 25 del actual.

LA TUTELAR.—En su lugar correspondiente insertamos hoy, segun venimos haciéndolo todos los meses, el anuncio de «La Tutelar». Como podrán observar nuestros lectores, el estado de esta sociedad es altamente satisfactorio, y por ello es conveniente fijen en él la atencion y estudien sus prospectos y estatutos, persuadiéndose de que asociándose á la misma han de reportar inmensos beneficios, como en ellos se demuestra, de cuyo cumplimiento no puede dudarse por el grande crédito de que goza y por la probidad de las personas que están al frente de la espresada sociedad.

EXPIACION.—Por el Juzgado de la derecha se interesa la presentacion de Casimiro Espósito, conocido por Lopez, contra quien se procede por muerte á Tomás Reyes, de cuyo hecho nos hemos ocupado antes de ahora.

**Boletín religioso.**

Hoy. La Exaltacion de la Santa Cruz.

Hallándose el santo madero de la Cruz en poder de Cosroas, rey de Persia, que lo habia arrebatado de Jerusalem, y deseoso el emperador Heraclo de rescatarlo, junto sus huestes, y poniendo en Dios y en su Santísima Madre toda su confianza, dió tres batallas campales contra Cosroas, con tan buen éxito que no solo rescató la Santa Cruz sino que reconquistó cuanto habia perdido de su imperio. Esto ocurrió el día 14 de Setiembre de 629, y la iglesia celebra este acontecimiento con la solemnidad de este día.

Hoy reza la Iglesia de la misma festividad, con rito doble mayor y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia del convento de Sta. Cruz.

En la misma se celebrará una solemne funcion, en la que predicará el Sr. Lic. D. Manuel Aroca, Beneficiado de la Sta. Iglesia.

Cuarto día de novena á Maria Santísima de la Aurora en su hermita, y á las oraciones.

Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de la Salud, en su hermita.

CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Nra. Señ. de Buen y Pastores en el Alcazar Viejo, hermita de los Santos Patrones, puerta de Colodro, y Corona en los Doctores.

Por las secciones anteriores. J. MARTINEZ.

CÓRDOBA.—1858  
Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Pena, Editor



SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 10 de Setiembre. — 3 por 100 consolidado a 41,25 y el diferido a 29,53. Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba y fuera de aquel establecimiento, desde las 2 de la tarde del día 11 de Setiembre a igual hora del 13 del mismo.

Fanegas.	Precios.
ALHONDIGA	
7	42
15	41
58	45
50	45
24 1/2	45
24	43
20 1/2	43
11	41 1/2
41 1/2	45 3/4
12	45 3/4
Trigo	43 3/4
45	46
13	46
6	46 1/2
12	47
53	48
32	48
15	48
21	48
53	48 1/2
22 1/2	52

Cebada no hubo venta.  
**FUERA DE LA ALHONDIGA.**  
 Trigo 128 42  
 180 44 1/2  
 100 45  
 100 47  
 17 22  
 64 22 1/4  
 Aceite fresco dentro de la ciudad a 47 id. en los molinos a 35: Jabón banded a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 34 cuartos libra.  
 —SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 38 a 50: cebada de 20 a 24: Aceite en Calzada a 38: para el consumo a 47.  
 —MÁLAGA.—Trigo de 46 a 57: Cebada de 24 a 28: Maiz de 30 a 36: Garbanos de 76 a 115: Habas de 58 a 48: Yeros a 30: Alpiste de 100 a 112: Aceite a 59.  
 —GRANADA.—Trigo de 38 a 56 rs: Cebada de 26 a 30: Habas de 45 a 44.

CORREOS

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. —Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.  
 CÁDIZ y la suya ó sea Puertos. —Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. —Debe salir todos los días a las 5 de la mañana.  
 MÁLAGA. Granada y su carrera Antequera, Benamejil, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernán Núñez, Rámbala y Montemayor. —Entra todos los días a las 3 de la mañana. —Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.  
 LA SIERRA POR ESPEL. —Entra todos los Lunes, Miércoles y Sábados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y Villaharta y Villanueva del Rey.

Avisos.

—VENTA. La de los pastos y bellota de la hacienda de Campo bajo, pertenecientes a los herederos de D. Bernardo Fernandez de Córdoba. La persona a quien acomodaren podrá pasar a tratar con sus dueños calle del Tesoro número 7. 4=1

Caja de ahorros sobre el 3 por 100 español.

CREACION DE CAPITAL, DOTES, PENSIONES Y RENTAS.	<b>LA TUTELAR,</b>	EXENCION DEL SERVICIO DE LAS ARMAS.
---	--------------------	---

COMPANIA GENERAL ESPAÑOLA de seguros mutuos sobre la vida, autorizada por real orden de 23 de agosto de 1850.  
**BAJO LA PROTECCION DEL GOBIERNO DE S. M.**  
 Oficinas de LA TUTELAR en Córdoba calle de Ambrosio de Morales núm. 3  
 Situación de la Compañía en 1.º de Setiembre de 1858.  
 Capital suscrito. Número de suscritores. Títulos comprados.  
 Rvn. 389 044.413. 42.496 150.493.000

La Tutelar es la mas vasta y la mas antigua Sociedad Española de Seguros mutuos sobre la vida. A su mayor antigüedad debe que en 1857 realizara su primera liquidacion quinquenal, volviendo a los suscritores, con crecidos beneficios, los fondos impuestos.  
 La Tutelar, pues, saliendo del terreno resbaladizo de las probabilidades, está en el caso de ofrecer sus celosos servicios al público con ejemplos prácticos, de cuya veracidad no puede dudarse.  
 La Tutelar, por el mayor capital reunido en sus asociaciones, por el mayor número de sus cabezas aseguradas, y por abrazar solamente el seguro de supervivencia, se encuentra en situación de dar a sus asociados, sin reserva de ninguna especie, todos los beneficios aplicables a esta clase de seguros, los mas morales de cuantos hasta el día se han puesto en práctica. La administración de La Tutelar, lo mismo que la Delegación regia anexa a ella, están garantizadas por una fianza metálica depositada en el Banco de España. La Tutelar, además de las cuentas trimestrales, que se remiten gratis a todos los socios, publica cada cinco dias un periódico, en el que se da razon exacta y oficial de la marcha y operaciones de la Compañía.  
 Todos los fondos impuestos en La Tutelar se invierten en títulos del 3 por 100 consolidado a nombre y con intervencion de una Junta de Vigilancia, compuesta de socios suscritores, cuyos títulos se depositan en el Banco de España hasta la época de las liquidaciones. El interés compuesto de este papel, la herencia forzosa de todos los capitales y réditos de los asegurados que mueren, y la herencia, tambien forzosa, de los réditos de suscritores que faltan a sus obligaciones, constituyen a los socios superviventes puntuales de La Tutelar los grandes beneficios que esta Compañía ofrece.  
 El padre para sus hijos, el marido para su esposa, el tutor para sus menores, tienen la seguridad de obtener en La Tutelar, por medio del ahorro, aquel un capital ó una dote, este una pingüe viudedad, el otro el acrecentamiento de su fortuna, y de la misma manera el hombre en la fuerza de la edad puede crearse un fondo para su vejez, el empleado una cesantía, el militar una pensión de retiro, el comerciante é industrial una reserva que asegure su bienestar.  
 La Tutelar es, en fin, una gran Caja de Ahorros útil para todas las clases de la sociedad, pues que en ella se admiten imposiciones desde 100 rs. hasta la suma mas crecida, bien de una sola vez, bien en anualidades y por término de 4 a 25 años.  
 Se reparten prospectos gratis en la Dirección general de Madrid, calle de Alcalá, 36, y en todas las poblaciones de importancia del reino, en donde hay establecidas Delegaciones.  
 LA TUTELAR, desde 1857, devuelve en julio de cada año el capital y beneficios de las suscripciones que sucesivamente van venciendo.

BARATO.

Tratando de realizar todos los efectos de Escritorio y depósitos de papel y sobres que hay en el despacho de este periódico, se avisa al público, advirtiéndole que se ha hecho una extraordinaria baja en los precios.

—VENTA Y ARRENDAMIENTO.

Se vende el Cortijo llamado Tellez, sito a media legua de la Villa de Aguilár, Provincia de Córdoba, cuya Cabida consta de 431 fanegas 4 celemines de tierra en trece suertes, inmediatas las unas a las otras, pobladas muchas de ellas con 2000 encinas y chaparros, cuyo terreno ha sido desmontado, dejándolo en disposicion de dar buenos productos.  
 Está situado en el centro de los muchos Lagares que hay en los Moriles, é inmediato a el nombrado de los Naranjos, cuyos vinos tanto nombre han tomado en el extranjero, y por lo que se venden a un precio muy subido. La mayor parte de las tierras de dicho Cortijo son muy

apropósito para plantar viñas de la misma calidad é igual mérito que las del citado del Naranjo: tiene Casas de material, y muy a propósito para hacer en ellas, con poco costo, un hermoso Lagar.  
 Se admiten proposiciones tanto para su venta a metálico, como a censo, con las seguridades correspondientes.  
 También se admiten para su arrendamiento desde el día, bajo las condiciones de uso y costumbre del país.  
 La persona que se acomode la venta ó el arrendamiento puede avistarse con el Procurador D. Rafael Martínez Hidalgo, calle de D. Rodrigo núm. 10, quien dará las esplicaciones que se le pidan. 4=1

Cápsulas peruvianas de Borrell.

Las gonorreas, purgaciones, y las lencurreas, flujo blanco, se curan en pocos dias, por medio de este medicamento el mas pronto, seguro y agradable, entre todos los de su clase. Exigese rigorosamente en cada frasco el sello, firma y rúbrica de Borrell hermanos. —MADRID, laboratorio químico, calle Mayor 17. —BARCELONA, calle del Asalto, núm. 12. —CÓRDOBA, botica de Avilés y Cano y en la de Montilla: Osuna, Bazán, Linares, Fernán-dez, Valdepeñas, Bermejo, Manzanares, Carpena, Andujar, Romero y Cerillo,

—VENTA. La de una casa principal núm. 58, calle de la Herrería, que da frente a la calle Meson del sol: la persona que guste interesarse en su adquisicion podrá avistarse con D. Francisco Viguera, calle de Carniceros núm. 36, el que está facultado para oír proposiciones. 4=1

—PUPILOS. En la ciudad de Antequera, calle de la Alameda núm. 32, se ha establecido una casa de pupilos, cuyo dueño D. Antonio Fernández, ofrece las mejores condiciones de comodidad y esmerado servicio. 4=1

—HALLAZGO. Se ha encontrado en la calle de S. Fernando una barra de plomo, procedente de las minas de Linares. Se halla en la misma calle frente al parador de diligencias. 4=2

—INSTITUTO LOCAL DE SEGUNDA ENSEÑANZA DE LA CIUDAD DE CABRA. Por real orden del 30 de Agosto se previene que la matricula de segunda enseñanza para el curso de 1858 a 1859 estará abierta hasta el 15 del corriente inclusive, ampliándose tambien hasta el mismo día el plazo para los exámenes extraordinarios y de ingreso.  
 Lo que de orden del Sr. Director de este Instituto se pone en conocimiento del público para que los que aspiren a matricularse lo verifiquen por sí ó por medio de encargado dentro de espresado término, presentando en esta Secretaria los documentos prevenidos en el programa. Cabra 4 de Setiembre de 1858. —El Secretario interino, Antonio Maria de Luque Quintero. 4=4

—ARRENDAMIENTO. Se arrienda de de S. Miguel próximo la hacienda que comprende la Viña de la Baja, Tocónar y casilla de Murillo, compuesta de buena casa de recreo, huerta de naranjos, olivar, chaparral y monte bajo, enagenándose al par si convinieren las cosechas pendientes. Quien pudiere acomodarle se avistará en la casa calle de la Morería, núm. 23, donde se le enterará de todos los particularres. 4=4

—VENTA. La de un molino aceitero de la propiedad de Rafael Leon, en el pago de las Ollerías núm. 6, con prensa hidráulica y todos los útiles correspondientes a dicha finca, sin cargas ni gravamen alguno, con un buen pozo, su patio con atrejos y demas que se necesita para la elaboracion del aceite. Dicho molino tambien se arrienda a quien pueda convenirle. Se tratará con su dueño que vive en la calle de S. Pablo. 12=10

—SISTEMA METRICO. El nuevo sistema de pesos, medidas y monedas que debe enseñarse en los establecimientos de educacion, conforme al real decreto de 15 de Abril de 1848 y ley de 19 de Julio de 1849, se halla de venta en el despacho de la imprenta y litografía de D. Fausto Garcia Tenas, calle de la Librería núm. 4, al mismo precio de 6 cuartos la cartilla.